
 
Assemblée Générale du dimanche 16 mars 2025 
 
 
 

Membres présents : 43  /  Pouvoirs : 14 / Quorum atteint : 34.5 / Participation départementale : 28.6 % 
 

Mot de bienvenue 
 
Permettez-moi, tout d'abord, de vous remercier pour votre présence aujourd'hui.  
C’est ma première AG en tant que président de l'association, et c'est un grand plaisir de vous 
retrouver ici, dans la petite ville de St Hilaire-de-Villefranche qui héberge les sièges sociaux de 
trois associations de radioamateurs (REF-17, ADRASEC et F8KIS).  
Toute l'équipe, qui s'est démenée pour vous accueillir ce matin, et pour que la journée se passe dans 
les meilleures conditions apprécie de vous voir si nombreux.  
Je remercie également les XYL, discrètes au fond de la salle, pour leur présence et leur aide pour 
l'organisation de cette journée. 
 
La séance devrait se dérouler de la façon suivante : 
- un rapport moral (les activités de l'année 2024) : 

• bilan de Marennes  
• nos installations départementales 
• le mot de notre QSL manager 
• le site du REF-17 
• le bilan des adhésions 

- le bilan financier de notre trésorier départemental 
- les objectifs pour l'année à venir : 

• l'évolution de la cotisation 2026 
• le challenge des 100 ans du REF 
• une idée de sortie cohésion 
• Marennes 2025 

- l'info "diplômes" 
- la parole des radioclubs 
- les réponses à vos questions et interrogations 
- et enfin, le renouvellement du bureau (1/3 - annuellement). 
 
Pour terminer, nous clôturerons cette réunion par une note festive, et un repas conçu localement. 
 

Nos peines :  
 

- L'épouse de Roger, FICGE qui nous avait quitté il y a maintenant deux années. 
- F11ABO, Daniel Broussaud, un SWL fort sympathique de St Georges de Didonne, qui nous a quitté le 
17 janvier. 

      Minute de silence 

 

 

 

 



RAPPORT MORAL 
Par le Président. 
 
MARENNES 2024 : 
Comme vous avez pu le constater, nous avons été contraints de rendre l'entrée payante afin de 
redynamiser un peu la trésorerie du REF-17, qui avait été sérieusement touchée par l'année Covid, et 
l'impossibilité d’organiser le rassemblement de Marennes, pourtant si prisé par beaucoup de 
radioamateurs. 
Ceux qui sont venus tôt le matin ont été un peu agacés par la file d'attente, et nous le comprenons 
parfaitement. (erreurs de débutants) 
Cette année nous envisageons une autre façon de procéder, mais il est encore un peu tôt pour en 
parler concrètement... 
Nous avons largement dépassé les 500 entrées, et comptabilisé 351 entrées payantes. 
 
Il faut savoir que le plus difficile, de nos jours, c'est de trouver des exposants professionnels, et ce 
principalement pour deux raisons :  
- La première est qu’ils disparaissent les uns après les autres ! 
- La seconde est qu'il y a de plus en plus de "salons" radioamateurs dans l'hexagone, et donc qu'ils 
ne peuvent pas assister à tous, pour une simple question de rapport coût/bénéfice. Ils font donc des 
choix par importance et/ou par distances.  
Certains, comme "Passion-radio" ont fait le choix de la commande en ligne et livraison dans un 
salon radio, ce qui économise le port pour les OM.  
Je rappelle que nous avons eu un nouveau partenaire, PROSIC, qui vient du 77 (quand même…), que 
nous avions installé au fond de la salle et qui proposait des choses fort intéressantes. 
 
Les radio-clubs du département étaient présents comme d'habitude (F4KMB, F5KLJ, F4KLA, F4KKY 
et F8KIS), mais aussi ceux de quelques départements proches.  
Vous avez également pu profiter de la présence de nos amis de l'AMSAT qui nous ont fait un bel 
exposé sur le trafic via satellite, et son avenir.  
Vous savez certainement qu'une spationaute française, Sophie Adenot, sera à bord d'ISS en 2026…  
Pour mémoire, le dernier contact ARISS du département 17 s’était fait dans un collège de 
Chatelaillon, avec Thomas Pesquet, mi février 2017. Peut-être une expérience à renouveler ? 
 
Notre ami Jean-Claude, F8FZC, QSL-Manager du 17 vous a permis de récupérer facilement vos 
petites cartes en attente sur son stand à l'entrée du bâtiment. 
Et enfin, si Nicole F4IFD représentait les YL de France, c'est Christine F4GDI, présidente du REF 
national, qui animait le stand dans la petite salle avec son équipe. 
Il ne faut pas oublier les associations d'amateurs de radiocommunication, les cibistes, FFUCB/GRFI, 
FCBA et les Ondes du routier qui sont toujours fidèles, et forment une bonne partie du réservoir des 
futurs radioamateurs. Je pense qu'il est stupide de les ignorer, et encore plus de les dénigrer. 
Combien de radioamateurs présents aujourd’hui sont passés par la case cibi ? 

 

Je tiens tout particulièrement à remercier les bénévoles qui sont venus donner la main durant ces 
deux jours, ainsi que tous ceux qui ont participé à cette manifestation pour en assurer la réussite.  
Il faut bien être conscient que le système ne peut pas fonctionner sans eux, sans vous : ce ne sont 
pas les 8 paires de bras du conseil d'administration qui peuvent faire tout ça ! 
 



J'en profite pour réitérer la demande de volontariat pour venir donner un coup de main, le vendredi 
pour l'installation (il y aura du café et des petits gâteaux…), et aussi pour le rangement du samedi 
soir, car avec autant de "travail", tout le monde est un peu plus fatigué : regardez la moyenne d'âge 
de l'équipe...  
De plus, le vendredi midi, l'équipe déjeune à l'extérieur avec le piquenique apporté. par exemple, l'an 
dernier, quelques exposants pros sont même venus se joindre à nous pour partager cet excellent 
moment de convivialité.  
J'insiste sur le fait qu'il est totalement illusoire de ne compter que sur les OM du CA pour faire tout 
le taf.  
A moins de vouloir le faire démissionner en bloc… 
 
Les installations départementales : 
Le REF 17 entretient de nombreuses installations sur différents sites : 
 

− Berneuil : propriété du REF 17, un relais VHF R6 (F1ZMD), un relais UHF FRU1x (F1ZME), un 
relais DMR UHF (F1ZOU) qui est actuellement arrêté et deux balises, une sur 5,7 GHz 
(F1ZMH) dont l'antenne est HS, et une sur 10 GHz (F1ZUQ).  
Le relais DMR, F1ZOU est actuellement en panne, et il y a un gros problème d’antennes 
sur le R6 (F1ZMD), qui sera résolu aux printemps, dès que nous aurons la conjonction 
entre la disponibilité des techniciens et la météo… Le terrain est entretenu par un des 
voisins. 
 

− Sainte Lheurine : dans l'ancien château d'eau, loué par la commune au REF 17, un relais 
UHF 1,2 GHz RS01 (F1ZAG), un digipeater APRS (F1ZAR),  une balise 50 MHz (F1ZFB), et le 
transpondeur de l'ADRASEC (F1ZNA), qui n'est démarré que lors des exercices et des 
vacations hebdomadaires. Nous avons récemment refait la convention de location, et 
nous aurons d'ailleurs un peu de travail sur le château d'eau : la porte à redresser et 
consolider car elle a été forcée (heureusement sans dégâts supplémentaires), du 
nettoyage, ainsi que quelques autres menus travaux d'entretien.  
 

− La Rochelle Port-Neuf : le relais DMR UHF (F5ZNE) et le relais VHF RØ (F5ZPJ), qui nous a 
posé quelques soucis d'antenne et de PA, puis d'alimentation. L'intervention du 2 
novembre n'a pas pu être menée à bien, suite à un vent trop important rendant 
dangereuse la montée au pylône : l'antenne de réception est donc installée au ras du toit. 
Cela fonctionne, mais les choses vont s'améliorer au printemps après positionnement de 
cette aérien en haut du mat. Quant à l'alimentation, elle a été achetée récemment, et sera 
très bientôt remplacée. Une nouvelle convention avec la Mettam est à l'étude. 

 
− Segonzac, site du Pible : un transpondeur linéaire (F1ZGB), et quatre balises, une 144 MHz 

(F1ZSA), une 432 MHz (F1ZQT), une 1,3 GHz (F1ZTF) et une 2,3 GHz (F1ZQU). 
 

Je vous rappelle que le tableau de tous les équipements du département est à jour sur notre site 
WEB, n'hésitez donc pas à le visiter régulièrement, ainsi qu'à me faire remonter tout 
dysfonctionnement que vous pouvez remarquer. 

 
Toutes ces installations fonctionnent grâce au travail et au dévouement d' Eric F1SBK, d'Yvan F1IE, de 
Fabrice F4ETJ, de JY F5FVP et de quelques autres… Il est à souligner que parmi ces OM, plusieurs 
sont toujours en activités (non retraités...).  



J'en profite pour faire un appel aux techniciens susceptibles de nous rejoindre au sein du CA, afin de 
mettre leur savoir-faire au service de la communauté, et ainsi diluer la charge de travail de chacun. 
Je vous rappelle également que les frais de fonctionnement et d’entretien sont assez élevés : 
abonnements EDF, consommation électrique, ou encore entretien du terrain de Berneuil dont nous 
sommes propriétaire. 
Il faut être bien conscient que tout cela n'est possible que parce que le rassemblement de Marennes 
existe encore. Vous le constaterez visuellement lors de la présentation de notre trésorier. 
 
Pour info, l'an dernier, un département a été obligé de supprimer son relais et de se séparer du 
matériel (pas assez d'adhésions, pas de "salon", pas de rentrées d'argent…). 
Sachez qu'il existe également beaucoup de départements sans "REF départemental", sans structure, 
sans président, sans rien… C'est, quelquefois, un radio-club qui réunit tout ça "comme il peut" sur sa 
page internet, avec parfois aussi un site web qui n'a pas été mis à jour depuis plus de 10 ans ! 
Donc, savourons la chance que nous avons d'être si bien équipés, mais soyons également conscients 
que cela peut disparaître si la "flamme" n'est pas entretenue… 
 
Le mot du QSL-Manager 
Je vous rappelle que ses coordonnées sont sur le site internet du REF-17… 
F8FZC Jean Claude BORIE - 2 rue des Tamaris - 17137 MARSILLY 
05.46.09.37.90 – 06.70.54.97.60      f8fzcjc@free.fr 
 
Le site du REF 17 : 
C'est actuellement Claude, F5GVA, qui est le seul à maîtriser la bête, et il faut le remercier pour ce 
travail qui n'est pas toujours facile, d'autant plus qu'il ne fait pas partie du bureau ! 
J'ai reçu beaucoup de remarques concernant l'accès au site. Je suis désolé que cela vous pose 
problème, mais il faut savoir que ce sont les serveurs du REF National qui nous hébergent 
gratuitement, et ce n'est pas simple...  
J'ai déjà proposé un lien direct à ceux qui me l'ont demandé, ainsi qu'une astuce via le site internet 
du REF national. Il ne reste plus alors qu'à faire un marque-page dans son navigateur. 
Nous réfléchissons à obtenir notre indépendance dans ce domaine, mais cela va induire des frais 
supplémentaires si l'on veut avoir quelque chose de bien, tout en considérant qu'il faudra repartir ~ 
à zéro.... 
Nous étudions également l'idée de créer une page Facebook… (mais il faudra lors les OM du 
département s'engagent à la "faire vivre"...) 
 
Je vous rappelle également qu'il existe une liste de diffusion pour le 17 (Google groups via Gmail), 
ouverte à tous, membres du REF-17 ou non, et qui permet à chacun de partager de l'information 
relative au domaine de la radiocommunication, ou de la science et de la technologie… 
Il suffit de me demander, par courriel (forcément, pour que j'ai votre adresse…), et je vous rajouterai 
sur la liste. Par contre, pensez aussi à me prévenir si vous changez d’adresse de courriel… 

 

J'ai également créé une adresse mail "générique" pour le REF-17 : ref17.radio@gmail.com qui vous  
permettra d'identifier facilement les courriels qui vous sont adressés par les OM du bureau. 
 
Le bilan des adhésions 
Le département dénombre ~234 radioamateurs (d'après l'ANFR…) et dont seulement 79 sont 
membres du REF national. C'est peu ! 
Au niveau des adhérents au REF-17 : 



- en 2023, nous étions 83. 
- en 2024, nous étions 65. 
- pour 2025, nous sommes 70 à ce jour, et il y aura encore quelques adhésions à Marennes... 
Je vous laisse calculer, et imaginer, le bonheur du trésorier si tous les OM du département 
adhéraient au REF-17. (Marennes redeviendrait gratuit, et...) 
 
Demande quitus pour le rapport moral. 
Vote à main levée :   contre  00    /    abstentions  00. 
Rapport moral adopté à l'unanimité. 
 

LE BILAN FINANCIER 
 
La parole est donnée à Éric, F1SBK, trésorier de l'association depuis … 25 années. 
Nous avons abandonné les impressions papiers pour raison d'économie, et de gaspillage (c'est bon 
pour la planète…). Mais, soyez rassurés, un document très détaillé est disponible, en consultation 
sur place, ou bien par courriel, sur simple demande pour les adhérents. 
La présentation, projetée sur un écran, et commentée par notre trésorier, est également disponible 
sur simple demande, pour les adhérents. 
Demande quitus pour le bilan financier. 
Vote à main levée :   contre  00    /    abstentions  00 
Rapport financier adopté à l'unanimité. 
 

UN REGARD VERS L'AVENIR 
 

La cotisation au REF-17 : 
Une évolution est envisagée : questions avec votes à mains levées. 
- Augmentation cotisation à 25€ en 2026 = adopté,  
- Entrée Marennes gratuite pour les adhérents au REF-17 = adopté, (un billet d’entrée nominatif sera 
adressé au moment venu pour les adhérents à jour de cotisation). 
- Cotisation famille à –50 % pour 2ème adhérent = adopté, 
- Première année offerte à tout nouvel indicativé = adopté, 
- Tarif réduit étudiants et demandeurs emploi = rejeté. 
 
Le challenge des 100 ans du REF :       TM17REF 
J'avais abondamment commenté cet évènement sur la liste de diffusion, et je pense que beaucoup 
d'entre vous ont été assez curieux pour aller visiter le site du REF… 
C'est notre ami Alain, F6BFH, qui s'est porté volontaire pour prendre en charge la mission, et il faut 
l'en remercier, car les volontaires ne furent vraiment pas nombreux...  
 
Une sortie/rassemblement cohésion : 
Nous envisageons de proposer une sortie/rassemblement cohésion des radioamateurs du 
département, adhérents au REF, ou pas, au pied du relais de Berneuil, courant juin (le dimanche 22 
juin, par exemple, car c'est le dernier jour d'activation de TM17REF).  
On pourrait installer une buvette, des barbecues à disposition et les OM apporteraient leur viande à 
griller, leurs couverts, ainsi que leurs tables et fauteuils pliables…  
Il pourrait y avoir des animations/démonstrations de matériel, du trafic dans différentes bandes 
(jusqu’aux satellites) par des radio-clubs (voire l'Adrasec…), ou des adeptes du "portable" et 
pourquoi pas une petite bourse d'échange. 



Cela pourrait être un excellent moment de partage et de convivialité... 
 

Les réponses étant très mitigées lors de l' AG, la décision sera prise en fonction des retours du 
sondage. 
 
Marennes 2025 : 
Nous travaillons sur l'amélioration des plateaux-repas, ainsi que sur une idée de repas fournis par 
des food-truck. 
L'entrée restera payante, mais proposition à 3€, parce que, malheureusement, tout coûte de plus en 
plus cher.  
 
- Vote pour l'entrée à 3€ : adopté à l'unanimité, par vote à main levée. 
- Repas food-truck : décision sera prise en fonction des retours du sondage . 
 

Sondage d'opinion : 
Afin de connaître votre ressenti et vos aspirations en matière d'évolution, un sondage, 
éventuellement anonyme, était disponible pour les OM présents. Mais il n'y eu que peu de feuilles 
déposées sur la table…  
Ce document, qui a également été envoyé par courriel à tous les adhérents est également disponible 
sur la page d’accueil du site du REF 17. Exprimez-vous ! 
 
Les radio-clubs : 
 
F5KLJ : Radioclub de Haute Saintonge – Jonzac par Alain F1MMR. 
 
F6KAP : Radioclub de Périgny … ABSENT. 
 
F4KLA : Radioclub de la Côte de Beauté – Royan… ABSENT. 
 
F4KKY : Radioclub Atlantique 17 – Yves  par Christian F4IFU. 
 
F4KMB : Radioclub Rochefortais 17 …  RAS. 
 
F8KIS : Radioclub Hilairois – Saint Hilaire de Villefranche  par JY F1OMZ. 
 
F4KOB : Adrasec 17  par Eric F1JBB. 
 
Les YL de France   par Nicole F4IFD. 
 
QSO des amis du 17  par Régis F1FUV. 
 
QUESTIONS DIVERSES 
Les réponses aux questions diverses posées par les OM… 
Nous n’avons reçu aucune question préalablement à cette réunion…  
 
VOTES 
 
-  Avec 43 présents et 14 pouvoirs, il y a donc 57 votants. 



(2024 = 32 présents et 12 pouvoirs, il y avait    44 votants) 
 
Rapport moral : 100 % = adopté à l'unanimité 
Bilan financier : 100 % = adopté à l'unanimité 
 
ÉLECTION DU CONSEIL D'ADMINISTRATION 
 
" Je suis démissionnaire du poste de président " , comme je l'avais dit l'an dernier à la même 
époque : "j'accepte de prendre le poste pour 1 an, faute de volontaire, pour sauvegarder le 
fonctionnement du système et préparer Marennes dans les meilleures conditions possibles, 
compte-tenu des délais imposés par la dépose du dossier en mairie, et par la convocation à une 
nouvelle assemblée générale".  
J'invite donc les candidats pour ce poste, ou pour d'autres, ou même sans envie de fonction 
particulière au sein du bureau, à venir rejoindre le conseil d'administration. 
Pour info, j'ai retrouvé dans les archives un cr de l'AG de 1993 qui comptabilisait 16 OM au CA ! 
 
Candidats  
 
Eric   F1SBK 
François         F5GXX 
Jean-Claude F8FZC 
Alain   F6ESD 
Gérard   F1CDD 
Gérard             F5ELY 
Claude            F5GVA 
Fabrice           F4ETJ 
Claude            F1HRF 
Jean-Yves F1OMZ 
 
Votes : L’ensemble du CA est approuvé à l’unanimité. 
 
Après délibération, le bureau est constitué comme suit : 
 
- Président :                     F1OMZ 
- Vice Président :         F5GXX 
- Trésorier :                     F1SBK 
- Trésorier adjoint :           F1CDD 
- Secrétaire :          F6ESD 
- Secrétaire adjoint :       F5GVA 
- QSL manager :         F8FZC 
- Équipe technique :         F5ELY, F1HRF, F4ETJ 
 
 

Le président      Le secrétaire 

  F1OMZ      F6ESD 

  Jean-Yves Le Conte des Floris   Alain Robin 

 


